

令和2年度第1回葉山町総合教育会議（書面会議）会議録

- 1 開催時期 令和2年5月
- 2 開催方法 新型コロナウイルス感染拡大防止のため、会議形式によらず書面により開催した。
- 3 構成員 町長 山梨崇仁  
教育長 返町和久  
教育長職務代理者 鈴木伸久  
委員 小峰みち子  
委員 水沢 勉  
委員 下位勇一
- 4 職員 教育部長 沼田茂昭  
教育総務課長 虫賀和弘  
学校教育課長兼教育研究所長 濱名恵美子  
生涯学習課長兼図書館長 中川禎久
- 5 書記 教育部長 沼田茂昭
- 6 協議事項 令和4年度以降の成人式について  
(1) 成人式の開催年齢について  
(2) 成人式の開催時期について  
(3) その他

5月20日に構成員へ資料を配付し、協議事項に対する意見を伺った。各構成員からの意見は次のとおり。

(1) 成人式の開催年齢について

	意見
山梨町長	従来どおり20歳でよいと思います。
返町教育長	20歳を開催年齢とする。 ① 長年にわたり、社会的行事として定着しており、法律上の成人年齢に厳格に合わせる必要はない。 ② 18歳・19歳には依然として飲酒制限等が残っており、「大人」の要件を満足するに至っていない。 ③ 18歳・19歳に引き下げた場合、進路選択や受験等での当事者の負担が大きい。 ④ 本町における「成人式検討会議」の概要報告をはじめ、別紙の各種資料において20歳開催の支持が厚い。
鈴木委員	20歳
小峰委員	現行と同じ年度中に20歳になる成人を対象にする。 今各地で行われている多くの「成人式」は、あり方の是非は別として、二十歳の青年たちのイベントとして定着し、晴れ着を着たり友だちと集ったりすることが、彼らの大きな楽しみになっています。(来年の成人式のために5月の時点で美容院を予約

	<p>しても、成人式に間に合う時間帯を取れないと聞くほど、親にとっても一大行事の様です。) こうした流れを 18 歳、19 歳に移していくことは、何年間かの混乱する時期を経なければならず、現行の様式を容認するならば、20 歳の「成人式」を継続する方が多くの人に受け入れられやすいと思います。</p> <p>また、葉山町が行っている実行委員会による「成人式」の企画、運営も 18 歳（高校 3 年生）で実行委員になることは、難しいことと思います。</p>
水沢委員	18 歳となる年度に「式」は行わず、町からの成人祝いのプレゼントを贈る。
下位委員	<p>20 歳で実施することが望ましいと考える。</p> <p>18 歳の 1 月は高校卒業の時期であり、受験や就職に注力している人が多い。保護者も同様に注力している時期のため、式典を行っても参加者が集まらない可能性がある。20 歳で集まる従来の成人式は同窓会的な要素もあり、6 年ぶりの恩師との再会など、18 歳よりも 20 歳の方がより価値があると思う。</p>

## (2) 成人式の開催時期について

	意見
山梨町長	従来どおり 1 月初旬でよいと思います。
返町教育長	<p>1 月（成人の日）を開催時期とする。</p> <p>開催年齢に関する①及び④を参照してください。</p>
鈴木委員	1 月（成人の日）
小峰委員	<p>成人の日</p> <p>上記に述べた現行の「成人式」を踏襲するという前提で、開催時期も変更なしにしたいと思います。9 月入学が検討もされるようで、それが実現された場合でも、1 月は 20 歳の青年にとっては割合ゆとりが持てる時期ではないでしょうか。実行委員の活動もしやすいと思います。</p>
水沢委員	18 歳になる年度末に一斉にプレゼントする。
下位委員	従来通り、成人の日周辺の休日が望ましいと考える。

## (3) その他

	意見
山梨町長	成人式で名称も問題ないです。
返町教育長	「成人式」という名称については、一考の余地があります。「20 歳を祝う会」等の候補が色々考えられますので、今後の検討材料にしたいと思います。
鈴木委員	なし
小峰委員	<p>① 18 歳の成人を祝うことについて</p> <p>選挙権をもち、成人としての責任を自覚してもらうためには、18 歳での成人を祝う催しも考えられたらよいと思います。</p> <p>例えば、夏休みの時期に記念講演会のようなもので自覚を促せるような企画ができないでしょうか。講演会の後、18 歳成人が集える場所を提供すれば人を集めることもできるのではないかと思います。経費が掛かりますが、20 歳の「成人式」の際の会食の内容を質素にして、その分を回すことなど考えられないでしょうか。</p> <p>② 「成人式」の名称について</p>

	<p>逗子市の「20歳を祝う成人の集い」は、とてもよいと思います。倣って、「20歳を祝う集い」なども考えられます。</p> <p>③ 新型コロナウイルス対策</p> <p>これは、令和3年1月の「成人式」がまず問題になると思います。第2波が起きてしまったら、中止としてしまうのが強力な決断となるかもしれませんが、実行委員会がどのようなアイデアを出してくるか、待ちたいと思います。(私自身に効果的なアイデアがまだ浮かびません。)</p> <p>令和4年以降も3密を避けることが常識となった場合は、「成人式」そのものが見直されなければならないと、個人的な意見で解決策を導くのは難しいところです。</p>
水沢委員	<p>飲食を伴う式典は三密の典型であり、少なくとも数年は、自粛し、将来は、その経過を見て、式典はなしという選択もありうる。</p> <p>プレゼントの内容は、町役場のセーフティネットを活用してもらえるようなGPS機能のあるタブレット(レンタル方式を検討。転売を禁止するためにも)新成人ひとりずつ配布する。そのなかに差別や、暴力や、健康やなどの相談窓口につながるようにして、また町の活動を周知する。とくに葉山の自然と文化の魅力を伝え(hayama officialのインスタへの投稿なども呼び掛ける)、葉山住民であることの誇りをもってもら。ただし、住民票が葉山を離れるときには返却してもら。故障などの保証は、レンタル方式でカバーする。</p>
下位委員	<p>国民の休日である成人の日に20歳の町民が集まることになった場合、「成人式」という名称は混乱を招く。民法的に2年前に成人になっているわけではあるが、誕生20年の節目の年でもあるので名称を検討会議や公募で検討するといいいのではないか。個人的には「はたち」という単語を含めた名称になる事を望んでいる。</p>

令和2年度 第1回葉山町総合教育会議（書面会議）

会議次第

1 協議事項

令和4年度以降の成人式について

（1）成人式の開催年齢について

（2）成人式の開催時期について

（3）その他